

antmeister, ein dicker rother Flamländer, ein Mensch, der wohl seinen Zwieback in des Teufels Bratpfanne getaucht; falls er derselben hätte nahe kommen können, hatte ihn gesehen, als er den zur Abendration auszutheilenden Krug Genevre ablangen wollte. Es hat ihn angeschaut mit dem trüben, verweinten Augen, so recht aus innerster, wehmüthigster Seele, und gekleidet ist es gewesen fast wie ein Marseiller Galeerenflave, mit einem blutrothen Käppchen auf dem hageren Scheitel, mit einem Säckchen von rothen Moiré und dunkelgelbem Beinkleide.

Wie der Proviantmeister in die Kammer kam, in der wir zum Abendbrod versammelt, seiner harrend saßen, da war er todtenbleich und konnte kein Wort hervorbringen. Der Krug mit Genevre war ihm beim Ersteigen der Leiter aus seiner bebenden Hand geschossen, und da schwamm nun der köstliche Genevre, der uns nach einem arbeitsschweren Tage erquickten sollte und der Klabautermann mochte sich am betäubenden Dunst leben.

Wie er aber nun die grause Mähr vermeldete, und nicht satt werden konnte, die Erscheinung des schauerlichen, unheilverkündenden Wesen bis in die kleinste, grellste Einzelheit zu beschreiben, da wurden wir bleicher denn der Tod, und riefen fast aus einem Munde:

„Es ist schon gut Proviantmeister, es ist schon gut!“

Daß wir den Abend ohne Genevre verbringen mußten, diente nur dazu, uns das Ereigniß und die daran geknüpften Schauer desto eindringlicher zu machen. Ach Gott! es war so bitter kalt, und die Männer auf der Wache heulten schier wie die Hunde vor Frost und innerem Mißbehagen; aber es hätte sich ja wohl Niemand den ganzen Abend mehr in den Proviantraum hinabgetraut, und wenn gleich an zehntausend See- und Volkenteufel gekommen, und wir mit einem Glase Wachholderbrauntwein und einer Hand voll grauer Erbsen unsere Seelen hätten loskaufen müssen.

Mir wurde bei der ganzen Geschichte gar wunderlich im Kopfe, tausend Mal verwünschte ich die Stunde, zu welcher der deutsche Gelehrte mit den abscheulichen Wesen in der Flasche zu uns an Bord gekommen; denn obgleich, wie ich nachher erzählen werde, ihr Verschwinden auf das Einfachste erklärt

wurde, so ist doch ein Seemann ein zu wunderlicher Mensch, um von einem einmal gefaßten Vorurtheile sobald wieder abzugehen, und das Erscheinen des Klabautermannes blieb nun einmal im ursächlichen Zusammenhange mit dem Verschwinden des dunkelen Gewürms! Schon lange vorher hatte Professor Ziegenmeller als ein unheimliches, zaubermächtiges Wesen gegolten, und man hatte denjenigen nicht ohne eine heilige Scheu betrachtet, dem es gelungen, jene räthselhaften Kreaturen in einem Fläschchen zu bannen.

Viel war darüber hin und her gestritten, ob das Wasser, in dem die Eidechsen schwammen, salzig oder süß gewesen wäre; natürlich gehörte nach unseren Begriffen salziges dazu, um einen in der Erscheinung einer Eidechse sich darstellenden Klabautermann am Leben zu erhalten.

Die Sache nahm kein Ende, an jedem seligen Abend, wenn die Dämmerung einsank und wir uns zum Nachessen setzten, blieb uns der Bissen vor Grauen und Entsetzen im Halse stecken. Jeder Tischgast, der die Treppe hinabstieg, hatte etwas Neues, etwas Schreckliches, Unerhörtes zu verkünden.

Der Eine hatte das ganze Drillingsgeschlecht der aus der Flasche entkommenen Genien in den Stagsegelnezen Arm in Arm in einander geschlungen ruhig liegen sehen, dem Anscheine nach schlummernd, aber mit weitgeöffneten, schwermüthigen Augen, in denen die Wolken und Sterne der Nacht sich in eigenthümlicher, befremdlicher Weise abespiegelt, indem die hochschäumenden Wellen in wirbelnden Bogen über sie hinweggespritzt, ihre langen aschgrauen Haare verschlungen mit den Kämmen der Bogen.

Ein Anderer, dem es vergönnt gewesen, sechs Stunden lang sich auf der Boroberbramstange der Vogelperspective zu erfreuen, beschwor die Wunder, so er erschaut, bei der unverletzten Jungfrauschaft der Madonna und beim heiligen Chrisam des Königs Louis; es war dieser der Koch des Schiffes, ein gar frommer und gottesfürchtiger Mann, an dessen Aussage zu zweifeln wohl kaum gestattet sein möchte.

Sein ganzes Verbrechen, welches er auf vorerwähnter Stange abzubüßen gehabt, hatte darin bestanden, daß er während verzückender Extase seiner dies Mystereum und die Tiefe der Wesenheiten und die Aurora im Anfange erschauenden Seele — dem Kapitän